

芽腫と類似した所見をもっていた。

1B-52) MRI で特異な信号強度を呈した小脳橋角部類上皮腫の1例

熊野 宏一・富子 達史 (高岡市民病院) 脳神経外科  
佐々木 尚

症例は49歳、女性。左前額部の痛み、左方視時の複視があり、受診した。神経症状としては、左眼の外転制限、左角膜反射の低下があった。CT では左小脳橋角部に等吸収で境界不鮮明な、石灰化を伴う mass があり、CT システルノグラフィーでごつごつした辺縁が明瞭に描出された。MRI, T1 強調像では、一部に層状を示すほぼ均一な高信号域があり、ガドリニウムでは増強されなかった。T2 強調像では、高信号域と低信号域が混在していた。類皮腫、類上皮腫等を考え、摘出術を行った。組織診断は類上皮腫であった。Gentry らが報告した10例の小脳橋角部の類上皮腫は全例 long T1, long T2 であった。このような信号強度を呈したものは稀であり、その機序について考察し、報告した。

1B-53) 髄芽腫の再発播種に対する自家造血幹細胞移植併用高用量化学療法の経験

新井田 広仁・富川 勝 (新潟厚生連) 中央総合病院 脳神経外科  
岡崎 秀子・田村 彰 (新潟大学) 脳研究所神経病理  
青木 廣市 (同 泌尿器科)  
西山 勉  
鷲山 和雄

症例は15才男性。1990年1月、小脳虫部腫瘍の亜全摘術の後、局所 50 Gy 照射と ACNU 投与により腫瘍は消失した。11月、MRI にて頭蓋内に髄膜播種あり、CBDCA+VP-16 2 コースの救済療法により再度腫瘍は消失した。その後維持療法を計7コース施行したが、1992年4月、再び髄膜播種を来した。更に、同療法を3コース行ったが、腫瘍は消失しなかった。そこで、予め末梢血幹細胞と骨髄細胞を採取保存した上で、1992年10月より、CBDCA, VP-16, メルファランによる高用量化学療法を行い、自家造血幹細胞移植を併用した。白血球数 100/mm<sup>3</sup> 以下の期間は6日間ですみ、重大な感染は起こらなかった。本療法後、薄い両側慢性硬膜下血腫を生じたが、臨床経過に影響はなかった。腫瘍は完全に消失し、1993年3月現在まで再発は認められていない。本法は髄芽腫の再発に有用と思われ報告した。

1B-54) 小児脳腫瘍に対する Cisplatin based 多剤併用化学療法の経験

池田 潤・石井 伸明 (北海道大学) 脳神経外科  
加藤 功・澤村 豊  
阿部 弘

今回我々はこの2年間に当科で経験した小児脳腫瘍のうち11例に Cisplatin を中心とした多剤併用化学療法を行い良好な成績を得ているので検討報告する。

対象は、1991年4月より1993年3月までに当科で経験した小児脳腫瘍のうち化学療法として Cisplatin を使用した11例であり、内訳としては Germ cell tumor 4例, Pilocytic astrocytoma 2例, Medulloblastoma 2例, Glioblastoma 1例, PNET 1例, Chondrosarcoma 1例である。

各症例に対し、手術による組織診断の確定の後に化学療法を行ったが、2歳以下の症例を除いて放射線療法も追加した。使用薬剤は Cisplatin を基本として、組織型によりさらに Ifosfamide, VP-16, ACNU, Vincristine, Adriamycin のなかから選択し加え、それぞれ3~8クール行った。

結果は CR が6例, PR が2例, SD が2例, PD が1例であった。

1B-55) 頭蓋内原発胚細胞腫に対する最近の治療方針について

加藤 功・池田 潤 (北海道大学) 脳神経外科  
石井 伸明・澤村 豊  
阿部 弘

頭蓋内胚細胞腫に対する治療は放射線療法に加えて、近年は PVB (CDDP/vinblastin/bleomycin) 療法や EP (etoposide/CDDP) 療法などの化学療法を行うことが多い。特に再発症例に対しては、化学療法単独での治療を試みることもしばしばである。これらの薬剤の併用により完全緩解を得ることができる症例もあるが、早期の再発をみる場合が少なくない。画像上での腫瘍消失で化学療法を中止したり、組織型と予後に関わらず同じ治療法を行っていたための失敗も少なからず経験されたところである。化学療法の原則は、初期時の導入療法でいかに完全緩解を得てこれを維持できるかにあり、症例によってはより強力な化学療法が必要と考えられる。

最近当科では、泌尿器科領域において EP 療法が奏功しない胚細胞腫において有効性が注目されている ifosfamide を、従来の治療計画に加え、良好な結果を